
 

Dimanche 26 juin 2022, basilique-cathédrale Saint-Denis  

Homélie pour l’ordination diaconale de Jean Cantin, Laurent Marrot, Paulo Teixeira.  

Lectures : Premier livre des Rois (19, 16b. 19-21) ; Psaume 15 ; Saint Paul aux Galates (5, 1.13- 18) ; 

Saint Jean (13, 1-15).  

 

Recevoir le tablier du service 

Jean, Laurent, Paulo, mais vous aussi Marie-Pierre et Karine, vous souvenez-vous de ce jour 

où vous avez été interpellés pour débuter une réflexion sur le ministère diaconal ? Lors de 

cette interpellation, Jean, Laurent et Paulo vous n’étiez pas, comme Elisée, occupés à labourer 

votre champ mais bien engagés par votre vie familiale, professionnelle, associative, ecclésiale. 

Pour prendre le temps de la réflexion et de la formation vous avez dû faire des choix. Comme 

Elisée, qui pour répondre à l’appel du Seigneur, quitte son champ et ses bœufs, vous avez 

quitté quelques-uns de vos engagements mais aussi, le temps de quelques week-ends de 

formation, votre famille. Ainsi, répondre à l’appel du Seigneur c’est apprendre à quitter, à se 

risquer sur de nouveaux chemins mais c’est aussi apprendre, ne l’oublions pas, à recevoir ! 

D’ailleurs, vous l’aurez remarqué, avant de quitter son champ, Elisée commence par recevoir 

le manteau d’Elie, symbole de son autorité.  

 

Certes, Jean, Laurent et Paulo, vous n’avez pas attendu l’appel au ministère diaconal pour tout 

recevoir de Dieu. Par le don de l’Esprit Saint, reçu au jour du baptême et de la confirmation, 

Dieu a répandu en vous, comme en tout baptisé, ses dons pour le bien de tous. Grâce aux dons 

de l’Esprit, il vous est devenu possible de quitter, non pas votre famille ou votre travail, mais 

de quitter, d’abandonner, d’éliminer progressivement tous ces obstacles qui vous empêchent 

d’aimer en vérité ceux et celles que Dieu met sur votre chemin. Saint Paul dans la deuxième 

lecture le disait clairement : « Marchez sous la conduite de l’Esprit Saint et vous ne risquerez 

pas de satisfaire les convoitises de la chair ».  

 

En ce jour de votre ordination diaconale, Jean, Laurent et Paulo, le Christ ne vient pas d’abord 

vous demander de tout quitter mais, à nouveau, de tout recevoir ! Que vous est-il proposé de 

recevoir encore et toujours ? Pour répondre à cette question nous pouvons puiser dans la 

prière d’ordination que nous entendrons dans quelques instants et dont je vous partage dès 

à présent deux extraits.  

Tout d’abord, cette première demande : « Envoie sur eux Seigneur l’Esprit-Saint : par lui qu’ils 

soient fortifiés des sept dons de ta grâce pour remplir fidèlement leur ministère ». A nouveau 

nous demanderons que l’Esprit-Saint soit en vous afin que les dons reçus au jour de votre 

confirmation, les sept dons de la grâce, vous permettent de remplir le ministère qui vous est 

aujourd’hui confié.  
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Ensuite, cette deuxième demande : « Fais croître en eux les vertus évangéliques ». Et la suite 

de la prière précise ces vertus évangéliques : une charité sincère, le soin des malades et des 

pauvres, une autorité pleine de mesure et d’une grande pureté de cœur, une docilité à l’Esprit 

Saint ! La demande est claire : pour que votre ministère porte du fruit, nous demanderons à 

Dieu de faire croître les vertus évangéliques déjà présentes en vous.  

 

Que vous est-il proposé de recevoir Jean, Laurent et Paulo ? Pour répondre à cette question 

nous pouvons également puiser dans l’évangile que nous venons d’écouter. Que fait le Christ 

au cours du repas qu’il partage avec ses apôtres ? Il se lève de table, dépose son vêtement et 

prend un linge qu’il se noue à la ceinture. Le vêtement que le Christ dépose, c’est celui du 

maître, du Seigneur, le linge qu’il se noue autour de la taille, c’est celui du serviteur. Pour 

désigner ce linge noué autour de la taille nous employons aujourd’hui le mot de « tablier ». 

En ce jour de votre ordination, Jean, Laurent et Paulo le Christ lui-même vient vous offrir le 

tablier du service, non pas pour que vous le portiez de temps en temps, mais pour que vous 

le portiez constamment. L’ordination diaconale identifie sacramentellement au Christ 

serviteur. Cette identification n’est pas temporaire, elle ne dépend pas de votre volonté ou de 

vos engagements, elle est permanente et désormais c’est à travers votre vie, vos moindres 

gestes et paroles que vous signifierez la présence du Christ serviteur dans son Église mais 

aussi, au cœur du monde !  

 

Et nous, frères et sœurs, en ce jour, que recevons-nous du Christ ? Serions-nous les grands 

oubliés ? Sûrement pas car les diacres sont des dons que le Christ fait à son Église pour que 

celle-ci, à travers chacun de ses membres, soit diaconale, au service du monde et de tout 

homme !  

- Pour que notre Église, l’ensemble des baptisés, apprenne à marcher au pas des plus petits et 

des plus pauvres, nous avons bien besoin du ministère diaconal.  

- Pour que notre Église, l’ensemble des baptisés, porte la bonne nouvelle de l’Évangile à ceux 

et celles qui ne connaissent pas le Christ ou qui se sont éloignés de lui, nous avons bien besoin 

du ministère diaconal.  

- Pour que notre Église, l’ensemble des baptisés, sache que toute liturgie nous invite à glorifier 

le Seigneur par notre vie, nous avons bien besoin du ministère diaconal. 

 

Jean, Laurent et Paulo, aujourd’hui, c’est le Christ lui-même qui vous remet le tablier du 

service. Ce don qui vous est fait nous concerne tous, il concerne toute l’Église, heureuse 

d’entendre et d’accueillir, à travers le ministère qui vous est aujourd’hui confié, la demande 

que le Christ a adressé autrefois à ses apôtres : « Si donc moi, le Seigneur et le Maître je vous 

ai lavé les pieds, vous aussi vous devez vous laver les pieds les uns aux autres. C’est un exemple 

que je vous ai donné afin que vous fassiez vous aussi comme j’ai fait pour vous ». Amen !  

 

+ Pascal Delannoy  

Evêque de Saint-Denis en France 


